

A quelques jours de là, en terminant une partie dans laquelle il avait perdu quelques centaines de roubles contre le général Pankratief, le bon docteur disait mélancoliquement à son adversaire, qui lui promettait une revanche à la soirée donnée par le prince Gortschakof.

— J'aurai le regret de ne pas assister à cette réunion. Je dois partir dans trois ou quatre jours au plus tard.

— Quoi ! dans cette saison ?

— Il le faut bien, ma bonne mère est souffrante, très-âgée, et desire me voir. Sa Majesté Impériale, toujours si bonne pour moi, a bien voulu m'accorder un congé de deux mois, et je n'ai tendu que la signature de mes passeports.

— Vous passerez ce temps à Londres ?

— Non, dans un petit cottage de l'île de Wight, dont le climat est plus doux, j'y vivrai de la vie de famille, dans la solitude la plus profonde, si l'on peut appeler solitude les jours passés auprès d'une mère chérie.

— Noble cœur, fit le général en serrant la main de son ami, ah ! si tout le monde vous ressemblait !

Les instructions du noble cœur étaient de s'entendre avec les comités démocratiques de Berlin, Londres, Paris et Genève, il voyageait pour la Révolution.

CHAPITRE IX

ORQUEIL ET CRÉDULITÉ

Quinze jours s'étaient écoulés depuis le départ du docteur. La nuit arrivait à grands pas, succédant à un jour qui, à cette époque (on était dans les premiers jours de février), ressemble fort au crépuscule, assise seule dans sa serre, et regardant vaguement la poussière de neige soulevée sur la Néva déserte par un de ces rares, mais terribles coups de vent, auxquels les Russes ont donné le nom de chasse-neige, la belle comtesse Fœlora s'en uoyait,

Le sifflement de la bise la faisait frissonner dans l'oasis factice où, en dépit d'une chaleur toujours constante, ses plantes tropicales, alanguiées par l'absence du soleil, laissaient pendre tristement leurs larges feuilles lustrées. Au dehors, sur le rivage désert du fleuve glacé, la longue ligne des réverbères s'allumait lentement, éclairant d'une lumière blafarde les deux sphinx égyptiens qui, la croupe recouverte de frimats, et la tête coiffée d'une pyramide de neige, se regardaient l'un l'autre, comme étonnés de se voir aussi burlesquement déguisés en malades d'hôpital.

En vérité, c'était bien la peine d'avoir dépensé la moitié de sa fortune à soutenir cette imprimerie clandestine, dont les placards, froissés sur une table, annonçaient chaque jour le triomphe de l'idée, pendant que se remplissaient les prisons, que se cachaient les nihilistes effrayés, et que les journaux, au lieu de victoires, n'enregistraient qu'une longue suite d'arrestations, de délations, d'exploits de la police, de hardis coups de main du terrible Artamof.

De cette réalité à l'idéal qu'avait rêvé son imagination malade, il y avait un abîme. Sans se l'avouer, comme beaucoup de patriotes de salon, l'élégante jeune fille s'était forgé une fiction qui s'évanouissait en fumée.

Au fond, pourquoi avait-elle embrassé avec tant d'ardeur la cause du nihilisme ? Était-ce par haine pour la religion ? elle ne croyait pas, mais la foi des autres ne lui causait aucun dommage ; par amour pour le peuple ? mais le peuple ne voulait à aucun prix de ces réformes, par soif de la liberté ? en aurait-elle

davantage ? Non, tout cela elle l'avait fait par vanité, par gloire, pour se distinguer du vulgaire, pour jouer un rôle, pour faire parler d'elle, pour occuper l'attention, pour intéresser ses loisirs.

Et à quoi tout cela avait-il abouti ? Pas même à faire parti du comité qui, sans l'inviter à ses réunions, sans lui confier ses projets, sans avoir l'air de soupçonner qu'elle pût être bonne à quelque chose, ne songeait à elle que pour lui faire d'incessantes demandes d'argent.

Peu à peu ses idées s'assombrissaient, après avoir aspiré à élever sur les ruines de l'ancienne société un palais merveilleux, dont elle serait la reine et l'idole, elle était trop intelligente pour ne pas sentir qu'on avait abusé de sa crédulité et, qu'après l'avoir compromise, on la traitait en enfant pour ne pas dire en esclave.

Ces réflexions l'irritaient, à l'envie succédait l'impatience, presque la révolte, ses mains aristocratiques se crispaient avec colère sur tous ces papiers épars autour d'elle, et son petit pied frappait le tapis dans lequel il enfonçait.

Si, en ce moment, la comtesse Tatiana fût venue avec le prince Jean, il n'est pas douteux qu'elle ne leur eût fait bon accueil, ne fût-ce que pour se venger de cette odieuse Nadiège qui...

La porte s'ouvrit ; ce fut Nadiège qui entra. Elle n'était pas seule, car après avoir fait un petit signe de joyeuse intelligence à sa chère Fœdora, elle se retourna et dit :

— Entre, frère ; notre sœur est ici.

— Monsieur Jules, s'écria la comtesse, dont les tristes soupirs s'envolèrent comme une bande de noirs corbeaux, effrayés par l'approche d'un chasseur.

C'est qu'aussi il était charmant, le Français, élégant comme une gravure de mode, avec son habit bleu à boutons de tchi novnik, ses bottes vernies et ses gants gris perle, et puis, il avait avec de l'esprit ces manières parisiennes qui, aux yeux d'un étranger, d'une étrangère surtout, ont un si grand charme.

Il arrivait de Moscou, il y avait une heure à peine, juste le temps de se faire conduire à l'hôtel Deymouth, l'hôtel élégant de la Perspective, d'y réparer rapidement le désordre de sa toilette, et il était accouru pour présenter ses respects et ses remerciements à la noble dame qui...

La Sibérienne l'interrompit sévèrement.

— Trêve de compliments, dit-elle, il n'y a ici ni noble dame, ni protectrice. Nous sommes tous nihilistes, par conséquent frères et sœurs, laissez donc de côté tout ce fatras absurde, imaginé par une société méprisante, autant que méprisée.

(A CONTINUER.)

“ LE FEUILLETON ILLUSTRÉ ”

PARAIT TOUS LES JEUDIS

CONDITIONS D'ABONNEMENT

Payable d'avance ou dans le cours des trois premiers mois.
 UN AN..... \$1.00 — SIX MOIS..... \$0.50
 Payable dans le cours des trois derniers mois.
 UN AN..... \$1.50 — SIX MOIS..... \$0.75
 A L'ÉTRANGER. STRICTEMENT D'AVANCE

Aux agents, 16 cents la douzaine et 20 par cent sur l'abonnement, strictement payable à la fin du mois.

MORNEAU & CIE.,

Boite 1083, B. de P.^a Montréal.

4, Rue St. Jacques.